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D ie fragen, die sich architekten 
und restauratoren bei der sa-
nierung der frauenfriedens-
kirche an der zeppelinallee im 

frankfurter stadtteil bockenheim gestellt 
haben, hat auch lichtgestalter herbert 
cybulska beantworten müssen. was wa-
ren die vorstellungen der schöpfer der 
kirche? und wie lassen sie sich in die 
heutige zeit übersetzen? dass dies den 
verantwortlichen insgesamt geglückt ist, 
zeigte sich schon 2020 in den reaktionen, 
als die kirche nach zwei jahren planung 
und drei jahren sanierung wiedereröffnet 
wurde. nun ist der anteil cybulskas und 
seiner kolleginnen Yvonne standke und 
antje dietrich mit dem deutschen licht-
design-preis 2023 in der kategorie sanie-
rung gewürdigt worden.

die gestalt des gotteshauses ist so 
ungewöhnlich wie seine geschichte: 
angesichts der berichte von den 
schlachtfeldern in verdun entwickelte 
hedwig dransfeld, damals vorsitzende 
des katholischen frauenbundes, schon 
1916 die idee einer nationalen gedenk-
stätte für die im ersten weltkrieg gefal-
lenen soldaten als  „steinernes friedens-
gebet“.  die fertigstellung der kirche 
nach den plänen des stuttgarter archi-
tekten hans herkommer 1929 erlebte 
sie nicht mehr.  die bischofskonferenz 
wollte damals, dass die ursprünglich für 
marburg vorgesehene frauenfriedens-
kirche im evangelisch geprägten frank-
furt, der diaspora, zugleich die aufgabe 
einer pfarrkirche für die durch zuwan-

mit der sanierung aufgestellten altars mit 
einem lichtring auf. aber auch das licht-
bedürfnis habe sich in 100 jahren geän-
dert, sagt der lichtdesigner.

auf alten fotos aus der erbauungszeit 
sei oft nicht der alltagszustand zu sehen. 
„der raum wurde mit filmscheinwerfern 
und zusatzleuchten idealisiert gezeigt.“ 
cybulska konnte nun  auf led-technik 
und museumsstrahler zurückgreifen, die 
nicht nur über große entfernungen wir-
kung erzeugen und verborgen angebracht 
werden können. die gemeinde kann 
auch verschiedene lichtszenen und -stim-
mungen abrufen. angesichts des hohen 
kirchenraums machte sich der designer 
auch über praktische dinge gedanken: 
„die lampen in der decke können teils 
vom dachboden aus gewartet werden.“

ihre funktion als nationales mahnmal 
für die bemühungen katholischer frauen 
um den frieden erfüllt die kirche noch 
heute. am samstag, 1. juli, kommen bei 
der frauenfriedenswallfahrt gruppen 
aus ganz deutschland an der zeppelin -
allee zusammen. diese tradition des ka-
tholischen deutschen frauenbunds, der 
zugleich an seine 120 jahre währende 
geschichte erinnert, reicht bis 1929 zu-
rück. außer einem festgottesdienst am 
nachmittag steht diesmal um 12.30 uhr 
ein gespräch mit elke büdenbender auf 
dem programm. mit der richterin, ehe-
frau von bundespräsident frank-walter 
steinmeier, diskutieren die teilnehme-
rinnen über die „bedeutung von frauen 
in friedensprozessen“.

derung wachsende zahl der katholiken 
übernimmt.

 durch die sanierung hat sie mit ihrem 
die altarwand füllenden mosaik von jo-
sef eberz ihre farbigkeit zurückgewon-
nen, die schon durch das tageslicht zur 
geltung kommt. aber auch über ein 
kunstlichtkonzept machte sich architekt 
herkommer gedanken.  er habe eigens 
strahler und leuchten aus standardteilen 
der industrie entworfen und von örtli-
chen handwerkern anfertigen lassen, er-
läutert lichtgestalter cybulska. „die ge-
meinde hat noch die alten Quittungen 

der bockenheimer metallbauer und 
elektro läden.“ die originallampen habe 
man daher mit großer sorgfalt rekonstru-
iert. cybulska schätzt das verhältnis von 
ursprünglichem und neuem lichtdesign 
auf etwa 50 zu 50.

 veränderungsbedarf gab es nicht nur, 
weil der architekt die wirkung ganz auf 
den hochaltar ausgerichtet hatte, seit dem 
zweiten vatikanischen konzil aber der 
priester die messe an einem nach vorne 
gerückten altar der gemeinde zugewandt 
zelebriert. cybulska griff die schalenform 
des von tobias kammerer gestalteten und 

Strahlendes
Friedenszeichen

nicht erst seit der sanierung spielt licht
 in der frauenfriedenskirche eine 

wichtige rolle. am samstag ist sie
ziel einer wallfahrt mit tradition.

Von bernhard biener

wechselwirkung: Farben und licht prägen seit jeher die Frauenfriedenskirche. Das für die Sanierung entworfene lichtdesign ist jetzt ausgezeichnet worden. foto herbert cybulska

kriegs den friedensvertrag aushandel-
te. vielmehr hat der wirtschaftswis-
senschaftler beobachtet, wie andere 
geschichte machten. oft genug katas -
tro phen geschichte, zum beispiel die 
deutschen außenpolitiker während des 
ersten weltkriegs, die keine ahnung 
von der stärke amerikas hatten, sich 
auch nicht von bonn, der zu kriegsbe-
ginn als gastprofessor in amerika 
weilte und die vereinigten staaten gut 
kannte, warnen ließen, sondern dem 
willen des de-facto-diktators erich 
ludendorff folgten und den u-boot-
krieg ausriefen, der amerika in den 
krieg eintreten ließ.

moritz julius  bonn ist oft nahe an 
den brennpunkten des weltgeschehens 
gewesen. am ende des ersten welt-
kriegs im auswärtigen amt in berlin, 
während der revolution von 1918 in 
münchen als beobachter der rätere-
publik, in versailles bei den friedens-
verhandlungen, als berater diverser 
reichskanzler in reparationsfragen. 
hacke nannte ihn bei der buchvorstel-
lung scherzhaft einen „forrest gump“ 
seiner zeit, der wie die hauptfigur in 
dem gleichnamigen hollywoodfilm 
überall auftaucht, wo geschichte ge-
schrieben wird.

bonn hatte auch zu allem etwas zu 
sagen. er erklärt seinen lesern die 
welt aus der sicht eines großbürgerli-
chen liberalen, der gegen alle verlo-
ckungen des totalitarismus gefeit und 
für den die demokratie amerikanischer 
ausformung das ideal war. seine kon-
takte, die weit über deutschland hi-
nausreichten, waren phänomenal, er 
kannte wirklich gott und die welt –  
und vor allem die mächtigen seiner 
zeit. zum beispiel alle reichskanzler 
der weimarer republik mit ausnahme 
kurt von schleichers. apropos gott. 
„hätte gott einen berater gebraucht, 
er hätte bonn genommen“, spottete 
herausgeber hacke. man möchte er-
gänzen: wenn ein irdischer eine lektü-
re sucht, kann er durchaus zu bonns 
autobiographie greifen. denn der au-
tor ist ein glänzender stilist und kann 
mitreißend erzählen.

von seinem judentum hat bonn kein 
großes aufheben gemacht. mit dem  
anbruch der nazidiktatur wurde er ins 
exil zuerst nach österreich und dann 
nach england getrieben. am ende ist 
nur eine urne mit seiner asche in seine 
heimat zurückgekehrt. allerdings 
nicht nach frankfurt, sondern nach 
kronberg, wo seine familie eine villa 
besaß, die heute als sitz des bürger-
meisters und des stadtparlaments 
dient, wie der lokalhistoriker dieter 
wesp im institut für stadtgeschichte 
vortrug. an diesem gebäude, in dessen 
mauer die urne eingebettet ist, befin-
det sich heute eine erinnerungstafel, in 
der auf wunsch von bonn auf seine jü-
dischen eltern und großeltern hinge-
wiesen wird. hans riebsamen

moritz julius bonn? nein, den kennt 
fast niemand mehr. dieser bemerkens-
werte frankfurter ist in seiner heimat-
stadt praktisch völlig vergessen. allen-
falls sein onkel wilhelm bernhard 
bonn könnte dem einen oder anderen 
noch ein begriff sein, denn dieser ban-
kier hat zwischen 1895 und 1897 die 
villa bonn an der siesmayerstraße  er-
richten lassen. heute ist das repräsen-
tative gebäude schräg gegenüber dem 
palmengarten der sitz der frankfurter 
gesellschaft für handel, industrie und 
wissenschaft.

 in der bedeutenden jüdischen ban-
kiersfamilie bonn war der 1873 in 
einem haus an der hanauer landstra-
ße geborene nationalökonom moritz 
julius bonn der intellektuelle paradies-
vogel: professor, politikberater, diplo-
mat, publizist – und vor allem ein ge-
nauer beobachter seiner zeit und ein 
glänzender autor. nun kann man die-
sen bonn besser kennenlernen. denn 
der historiker jens hacke hat in der 
europäischen verlagsanstalt die auto-
biographie des moritz julius bonn, die 
dieser 1953 unter dem titel „so macht 
man geschichte“ veröffentlicht hat, 
neu herausgegeben. im institut für 
stadtgeschichte stellte jetzt hacke im 
gespräch mit dem historiker peter 
hoeres diese neuausgabe, bei der der 
titel jetzt mit einem fragezeichen en-
det, vor.

fragezeichen deshalb, weil bonn 
selbst keine oder allenfalls ein ganz 
klein wenig geschichte gemacht hat, 
zum beispiel als mitglied der deut-
schen delegation, die in versailles mit 
den siegermächten des ersten welt-

Stets dort, wo Geschichte 
geschrieben wurde
autobiographie des nationalökonomen und 
politikberaters moritz julius bonn in neuer ausgabe

genauer beobachter: moritz Julius 
bonn um 1930. Wenig später musste er 
emigrieren. foto picture alliance / ullstein bild

schon in der tonne  statt erst in der  bio-
kompostanlage im osthafen beginnen, 
aber der  entsorger weiß auch  rat: 
feuchte küchenabfälle sollten  in zei-
tungspapier oder  küchenpapier gewi-
ckelt werden und so entsorgt werden. 
zudem em pfiehlt die fes, die bioton-
nen regelmäßig zu reinigen und den  
tonnenboden mit papier auszulegen. 
außerdem sollten zwischen die abfälle 
saugfähige papier- und pappeabfälle wie 
zum beispiel papiertücher, eierkartons 
oder servietten geworfen werden. be-
währt hat  sich laut fes auch die praxis, 
den rand der biotonne mit essig zu säu-
bern und  die tonne möglichst an einen 
kühlen oder schattigen platz aufzustel-
len. schließlich solle rasenschnitt zu-
nächst anwelken, ansonsten beginne er 
sehr schnell zu faulen. mch.

vor 25 jahren sind in frankfurt die ers-
ten biotonnen aufgestellt worden, seit 
dem jahr  2000 stehen sie  fast vor  allen 
häusern. doch noch immer werden sie 
nach ansicht des entsorgers fes   nicht 
optimal genutzt. erst jüngst hat eine 
studie  ergeben, dass der restmüll  zu 
knapp 40 prozent aus „biogenen stof-
fen“ besteht, die nicht verbrannt werden 
müssten, sondern zu wärme und kom-
post recycelt  werden könnten, wenn sie 
in die biotonne gelangten.  

in zeiten hoher sommertemperatu-
ren wie in den vergangenen wochen zö-
gern erfahrungsgemäß viele menschen, 
ihre essensreste in die braune biotonne 
zu werfen, weil sie unangenehme  gerü-
che und maden fürchten.  laut fes lässt 
die sommerliche wärme tatsächlich den 
eigentlich  gewünschten gärungsprozess 

FES gibt Tipps für Biotonnen

das programm wird vom hessischen so-
zialministerium finanziell unterstützt.

am ersten durchgang haben sich 
nach angaben des bürgerhospitals 
sechs hebammen beteiligt, nicht nur aus 
der region, sondern auch aus dem el-
sass und aus hamburg. „vier von ihnen 
bleiben bei uns im bürgerhospital, um 
dauerhaft in unserer geburtshilfe zu 
arbeiten“, sagte kliniksprecher silvio 
wagner. im september 2023 beginnt der 
zweite durchgang, diesmal nicht nur für 
hebammen, sondern auch für kinder-
krankenschwestern und -pfleger.

dem deutschen hebammenverband 
zufolge sind  in ganz deutschland rund 
2700 hebammen an der rückkehr in die 
klinische berufstätigkeit interessiert. 
das bürgerhospital im nordend ist nach 
eigenen angaben deutschlands größte 
geburtshilfe-einrichtung. im jahr 2022 
verzeichnete es 4205 geburten. andere 
krankenhäuser haben sich nach anga-
ben der klinik  schon danach erkundigt, 
wie das bürgerhospital das programm 
umsetzt. lhe.

mit einem wiedereinstiegsprogramm 
will das bürgerhospital hebammen und 
kinderkrankenpfleger zurück in den be-
ruf holen. „eigentlich gibt es im ge-
sundheitswesen keinen mangel an qua-
lifizierten fachkräften“, sagte personal-
geschäftsführer wolfgang heyl der 
deutschen presse-agentur. es mangele 
lediglich an fachkräften, die in ihrem 
beruf auch tätig seien. viele pflegekräf-
te hätten ihm den rücken gekehrt: „auf-
grund hoher arbeitsbelastung, fehlen-
der fortbildungsmöglichkeiten und 
mangelnder wertschätzung durch den 
arbeitgeber.“ das programm solle zei-
gen, dass es auch anders gehe. 

die kandidaten durchlaufen ein drei-
monatiges programm mit einer festen 
fachkraft als patin oder pate. es enthält 
theorieblöcke und praxistage. nach sei-
nem ende wird eine übernahme ange-
boten. das konzept wurde 2022 entwi-
ckelt, im jahr darauf wurde es auf die 
kinderkrankenpflege und das clementi-
ne kinderhospital ausgeweitet, das zum 
selben gemeinnützigen träger gehört. 

  Hebammen zurück in den Beruf
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